

Las lenguas mueren entre las políticas oficiales, la impunidad y la injusticia: Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM)

Por: Radio zapatista. 23/02/2024

LAS LENGUAS MUEREN ENTRE LAS POLÍTICAS OFICIALES, LA IMPUNIDAD Y LA INJUSTICIA

AL PUEBLO DE MÉXICO Y MICHOACÁN
A LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN
A LOS PUEBLOS ORIGINARIOS
AL ESTADO MEXICANO

Comunidades Originarias de Michoacán a 21 de febrero de 2024.

K´eri Kunkorhekua Iretecheri, el Consejo Supremo Indígena de Michoacán #CSIM, consejo libre y autónomo de los pueblos originarios de la entidad, independiente de gobiernos, partidos políticos y órdenes religiosas, asamblea general autoridades indígenas, conformado por autoridades civiles, comunales y tradicionales de 70 comunidades originarias, manifestamos colectivamente lo siguiente:

Hoy, en el #DíaInternacionalDeLaLenguaMaterna se cumple un año del asesinato del defensor de los bosques, el Comisariado de Bienes Comunales de la Comunidad Autónoma de Sicucho, Alfredo Cisneros Madrigal, asesinado la noche del 21 de febrero de 2023, sin que a la fecha haya ni un solo detenido o procesado judicial.

En este contexto, suman 70 líderes indígenas, autoridades tradiciones y defensores de los derechos humanos asesinados o desaparecidos por luchar por un país más justo o por proteger el territorio, los bosques o la vida, los primeros casos datan de 1974, con la desaparición forzada de 5 integrantes de la familia Guzmán Cruz, cuyo proceso se encuentra en la Comisión Interamericana de Derechos Humanos #CIDH. En todos los casos, la respuesta es la misma, impunidad total e injusticia sistémica.

Históricamente, el Estado mexicano ha sido el principal causante de la desaparición de nuestras lenguas ancestrales, imponiendo unilateralmente métodos educativos

que tienen como objetivo la aculturación, la incorporación y el integracionismo, baste recordar las técnicas de castellanización forzada que fueron impuestas como política pública. De igual forma, según las cifras oficiales (INEGI 2020), en nuestro país existen más de 120 millones de personas, de las cuales el 6.2% habla alguna lengua indígena, sin embargo, en perspectiva, durante el Censo de Población de 1930 (INEGI), el 16.0% de los mexicanos hablaba un idioma indígena, es decir, las estadísticas reflejan el fracaso de los gobiernos en turno para “rescatar” nuestras lenguas. No basta con que organicen conferencias y conversatorios, posando para la fotografía para que después se olviden de los problemas de las comunidades originarias.

Las lenguas mueren entre las políticas oficiales, la impunidad y la injusticia, pero pese a todo, los idiomas de nuestros antepasados continuarán floreciendo en la organización, la resistencia y los bienes comunales. Justicia para el compañero Alfredo Cisneros Madrigal.

TERUNHASKUA K' OIA, ECHERI KA JURAMUKUKUA IAMENTU IRETECHANI

JUSTICIA, TERRITORIO Y AUTONOMÍA PARA LOS PUEBLOS ORIGINARIOS
CONSEJO SUPREMO INDÍGENA DE MICHOACÁN #CSIM

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: Radio zapatista

Fecha de creación

2024/02/23